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Ata da reunião ordinária da Câmara Municipal de Terras de Bouro, 

realizada em 23 de maio de 2023 

 

Aos vinte e três dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte e três, no edifício dos 

Paços do Concelho e na sala de sessões da Câmara Municipal, compareceram os seguintes 

elementos que constituem o Executivo Municipal para o Quadriénio de dois mil e vinte e 

um a dois mil e vinte e cinco: o Presidente da Câmara Municipal, Manuel João Sampaio 

Tibo, e os vereadores, Adelino da Silva Cunha, Ana Genoveva da Silva Araújo, Isménia 

Maria Gomes Loureiro e António Manuel da Cunha Martins.  -------------------------------  

Por determinação do senhor Presidente secretariou esta reunião o senhor Paulo José 

Pereira Antunes, chefe da Divisão Administrativa e Financeira.  -----------------------------  

O senhor Presidente da Câmara Municipal declarou aberta a reunião pelas dez horas. ---- 

Logo de seguida, o senhor Presidente colocou a ata da reunião do dia dois de maio à 

consideração dos senhores vereadores, tendo-lhes perguntado se havia algum reparo ou 

alteração a fazer à mesma, ao que foi respondido que não. Colocada a votação, foi 

aprovada por unanimidade.  ------------------------------------------------------------------------  

No período “antes da Ordem do Dia”, o senhor Presidente deu conhecimento aos senhores 

vereadores das operações orçamentais e das decisões tomadas ao abrigo da delegação de 

competências da Câmara Municipal.  -------------------------------------------------------------  

De imediato informou que a próxima reunião do executivo municipal se realizará na Vila 

do Gerês, de forma a proporcionar aos senhores vereadores uma visita às obras que se 

encontram em curso.  --------------------------------------------------------------------------------  

Posteriormente, distribuiu pelos presentes o Guia para uma comunicação inclusiva 

elaborado no âmbito projeto Pro-Igualdade no Cávado, bem como, um folheto relativo ao 

Caminho de Santiago da Geira e dos Arrieiros.  -------------------------------------------------  

Aproveitou, de seguida, a oportunidade para agradecer aos senhores vereadores a 

presença no evento “Braga Romana” e enaltecer a forma como toda a comitiva de Terras 

de Bouro foi acolhida, pela Câmara Municipal de Braga, naquele evento.  -----------------  

Seguidamente, distribuindo um folheto com o programa do evento “Geira Romana”, 

informou que, não obstante as condições climatéricas, o evento irá mesmo realizar-se no 

próximo fim de semana, uma vez que a empresa de animação não o pode adiar. O evento 

contará com a participação das Juntas de Freguesia, dos membros da Assembleia 

Municipal, de associações do concelho e do Agrupamento de Escolas de Terras de Bouro, 

que participará com cerca de 150 alunos. Será, no âmbito daquele evento servido jantar 

para os participantes no cortejo, no largo em frente à Câmara Municipal. Mais informou, 

enumerando, que o evento contará com 22 expositores. O horário de abertura do evento 

será às 14:30 horas da próxima sexta-feira.  -----------------------------------------------------  



2 
 

Em seguida, o senhor Presidente informou sobre a visita à Assembleia da República da 

próxima quinta-feira. Neste âmbito referiu que o horário de saída de Terras de Bouro será 

às 7:00 horas, em autocarro do Município, caso não seja colocado em causa o transporte 

de alunos para as escolas. Após a chegada a Lisboa, seguir-se-á o almoço na Assembleia 

da República e durante a tarde decorrerá a visita na companhia do senhor Deputado Eng.º 

Carlos Cação. -----------------------------------------------------------------------------------------  

Quanto à data prevista para o convívio sénior, prevista para o dia 26 de setembro, 

informou sobre a necessidade da respetiva alteração tendo por base os valores praticados 

pela Quinta da Malafaia naquele dia: 25 euros por pessoa. Propôs, em alternativa, o dia 

14 de setembro, por se tratar de uma data em que o preço praticado pela empresa será, 

consideravelmente, mais barato, a saber, entre 17,00 € e 19,50 € por pessoa. Manifestou 

ainda a preocupação com a abertura do ano letivo que poderá coincidir com aquela data.  

Usando a palavra a senhora Vereadora, Isménia Loureiro, informou que o início do ano 

letivo decorrerá entre os dias 12 e 15 de setembro.  --------------------------------------------  

Retomando a palavra, o senhor Presidente colocou, após breve troca de impressões, a 

votação a definição do dia 14 de setembro como data para a realização do encontro sénior, 

o que foi aprovado. ----------------------------------------------------------------------------------  

Posteriormente informou que os serviços de Ação Social e o GIP já se encontram nas 

novas instalações, estando em curso a mudança dos serviços de Apoio ao Emigrante e da 

Veterinária Municipal. Seguir-se-á a transição para aquele espaço dos serviços de 

Proteção Civil, de Gestão de Fundos Comunitários e da CPCJ.  ------------------------------  

Informou ainda que, após a reunião do executivo irá proceder à outorga dos contratos 

relativos às empreitadas de pavimentação da estrada entre Gogide e Santa Cruz, na 

freguesia da Ribeira, e da primeira fase da Ecovia de Moimenta a Souto. Sobre esta última 

empreitada referiu que se verificaram reclamações sobre a data de apresentação da caução 

por parte da adjudicatária, a TOSCA, situação que mereceu análise do senhor Dr. Paulo 

Valente Monteiro, com a emissão de 2 pareceres, e que só recentemente foi ultrapassada. 

Referiu ainda que o processo da Ecovia de Souto, cujo contrato desta fase ascende a cerca 

de 292.000 € + IVA, é um processo que se arrasta desde 2017 e que é financiada pelo 

Turismo de Portugal, não estando, portanto, sujeita aos prazos de execução dos Fundos 

Comunitários. Trata-se de uma candidatura com financiamento de 400.000 €, dos quais 

já foram transferidos, em 2017, para a Câmara Municipal, 120.000 €. Quando este 

executivo assumiu a Câmara Municipal, em 2017, não havia projeto de execução, apenas 

havia uma folha com um traçado da ecovia. Foi contratado o projeto que custou à Câmara 

Municipal, cerca de 30.000 € e que apresenta uma estimativa orçamental para a execução 

total da ecovia de cerca de 1.000.000 €.  ---------------------------------------------------------  

De seguida informou:  ---------------------------------------------------------------------------------------------  

Que decorre o período de candidaturas aos apoios da iniciativa Porta 65, desde o dia 8 de 

abril até ao dia 30 de maio.  ------------------------------------------------------------------------  
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Que o Ministro do Ambiente e da Ação Climática, visitou o concelho de Terras de Bouro 

no passado dia 4 de maio, no âmbito da iniciativa “Governo mais próximo”, tendo ficado 

agendada uma visita ao concelho para o próximo dia 18 de julho.  --------------------------  

Que na mesma data, visitou as instalações do Julgado de Paz, a Ministra da Justiça, altura 

em que lhe foram transmitidas as preocupações com as instalações onde funcionam os 

serviços dos Registos e Notariado.  ---------------------------------------------------------------  

Que, no âmbito da primeira edição da Festa do Unicórnio, realizada no Campo do Gerês, 

foi apresentado, no dia 6 de maio, o livro de banda desenhada “Para Sempre Vilarinho da 

Furna”, que tem a coautoria do presidente da Associação dos Antigos Habitantes de 

Vilarinho da Furna (AFURNA), Manuel Antunes e de Luciana Castelli, gestora de 

negócios internacionais. -----------------------------------------------------------------------------  

Que, no passado dia 9, foi celebrado o contrato de empreitada da última fase da Rede 

Pedonal, que liga as centralidades de Rio Caldo e Vilar da Veiga, cujo valor ascende a 

mais de 325.000 €.  ----------------------------------------------------------------------------------  

Que nos passados dias 13 e 14 de maio, decorreu a XVII edição da Subida da Vezeira, 

em Vilar da Veiga, iniciativa que será apoiada pela Câmara Municipal, cujo processo 

consta da ordem de trabalhos da presente reunião.  ---------------------------------------------  

Que o Município apoiou o Centro Social e Paroquial de Moimenta na realização da 

caminhada solidária "Pegadas de Afeto - de São João à Portela do Homem, pelos 

caminhos da Geira".  ---------------------------------------------------------------------------------  

Que foi efetuada, no âmbito da Ação Social, uma candidatura para um beneficiário de 

Chorense que teve um grave acidente no Luxemburgo e necessita de efetuar adaptações 

na respetiva habitação. A intervenção importará em cerca de 10.000 € e será suportada 

pelo Instituto Nacional da Reabilitação, da Segurança Social. --------------------------------  

Que foi solicitado à senhora Ministra da Segurança Social, no encontro ocorrido no 

âmbito do Governo + próximo, apoio para a realização dos arranjos exteriores do Centro 

Social de Covide, uma vez que a ampliação daquela estrutura foi financiada pelo PRR e 

ainda se encontram por realizar os arranjos exteriores. Ficou a Câmara Municipal de 

enviar um ofício com esta necessidade – o que já foi feito. Foi também transmitido à 

senhora Ministra a situação precária das instalações da delegação da Segurança Social de 

Terras de Bouro e a necessidade da realização das respetivas obras. Por fim, ficou a 

senhora Ministra de propor uma data para a inauguração da ampliação do Centro Social 

de Rio Caldo, uma vez que aquela estrutura foi apoiada em mais de 546.000 €.  ----------  

Que se encontra em curso a elaboração de diversas candidaturas, a saber:  -----------------  

- A Raia Termal 2 através da qual se pretende adquirir um palco e concluir a malha urbana 

da Vila do Gerês, com o arranjo da Rua entre a Batoca e o Campo da Pereira, a exemplo 

do que foi efetuado na Rua Miguel Torga;  ------------------------------------------------------  

- O Gerês Dinâmico 2, através do qual se pretende requalificar a trincheira do Campo do 

Gerês, uma vez que o município já dispõe do respetivo projeto, sendo que o investimento 

ultrapassa os 62.000 €. ------------------------------------------------------------------------------  
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Prosseguindo, o senhor Presidente informou os senhores vereadores das atividades e 

iniciativas, com interesse para o Município, que irão decorrer a breve trecho. Neste 

âmbito disse:  -----------------------------------------------------------------------------------------  

 “No próximo dia 4 de junho decorrerá mais uma edição da prova Gerês Granfondo;  --  

Que irão ser promovidas ações de formação dos profissionais do turismo, no âmbito do 

programa “Formação + próxima”, cujo protocolo foi celebrado pelo senhor Vice-

Presidente no passado dia 3 de maio e que será ratificado na presente reunião;  ---------  

Que decorrerá, no próximo dia 24 de maio, o seminário do projeto, Acontece in Loco – 

Campo do Gerês, que visa promover a resiliência e a dinâmica das comunidades rurais 

de aldeias de montanha, da iniciativa de uma equipa da ESA-IPVC, em articulação com 

a ADERE-PG e a CIM Cávado;  ------------------------------------------------------------------  

Que, no âmbito do projeto CMTB+Digital, irão ser distribuídos pelos senhores 

vereadores computadores portáteis e/ou tabeletes, no sentido de desmaterializar a 

relação com os serviços municipais;  -------------------------------------------------------------  

Que no próximo dia 17 de junho, no período da manhã, ocorrerá a inauguração da Sala 

Polivalente Municipal, seguindo-se um almoço para todos os convidados. 

Oportunamente serão enviados os respetivos convites, onde constará toda a agenda do 

evento. No mesmo dia, ao final da tarde decorrerá, em princípio, a inauguração do 

Polidesportivo do Grupo Desportivo da Juventude de Valdosende;  ------------------------  

Que no dia 30 de junho ocorrerá a cerimónia de atribuição das bolsas de mérito aos 

alunos do Agrupamento de Escolas, na Sala Polivalente Municipal;  -----------------------  

Que no próximo dia 8 de julho será apresentado no Centro Interpretativo da Serra 

Amarela, pelas 15 horas, no Campo do Gerês, o livro Vilarinho, da autoria do arquiteto 

Prata;  -------------------------------------------------------------------------------------------------  

Que no dia 14 de julho, na Sala Polivalente, decorrerá uma jornada de bibliotecas; ----  

Que no dia 28 de julho, a partir das 21 horas, se realizará a cerimónia de entrega das 

bolsas de apoio a estudantes do ensino superior, na Praça do Município e que contará 

com um programa de animação destinado aos jovens com a presença de uma Tuna 

Académica e ao final da noite com o DJ Pedro Simões, da RFM. A praça será equipada 

com tendas para funcionamento de bares que serão atribuídos através de uma hasta 

pública. Este evento funcionará com uma espécie de abertura da animação de verão.---  

De seguida o senhor Presidente solicitou a intervenção da senhora vereadora, Ana 

Genoveva Araújo, para informar sobre as reuniões havidas com a DGEST relativas à rede 

formativa.  

Usando da palavra a senhora vereadora disse: ---------------------------------------------------  

“No dia 19 de maio estive presente na reunião de trabalho convocada pela DGEST, sob 

o assunto: concertação da Rede de Oferta Formativa para o ano letivo 2023/2024, que 
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se realizou no Agrupamento de Escolas Alberto Sampaio. Para o próximo ano letivo 

foram aprovadas duas meias turmas de cursos de ensino profissional para o AETB. ----  

No que concerne ao Dia Mundial da Criança, à semelhança no ano letivo anterior, 

iremos colocar insufláveis em todos os estabelecimentos de ensino, assim como oferecer 

um lanche e um gelado a todas as crianças. Foi tudo devidamente articulado com o 

AETB. --------------------------------------------------------------------------------------------------  

No dia 29 de maio será apresentado nas instalações do CACI do Centro Social de Souto 

o projeto "Pintar o São Bento". --------------------------------------------------------------------  

"Pintar o São Bento" é um projeto do CACI do Centro Social da Paróquia de Souto, que 

conta com a parceria da Irmandade de São Bento da Porta Aberta e da Câmara 

Municipal de Terras de Bouro, no âmbito da "Cultura para Todos". -----------------------  

O projeto consiste em os utentes do CACI, pessoas portadoras de deficiência, pintarem 

imagens do São Bento da Porta Aberta. ----------------------------------------------------------  

As peças são monocromáticas, ou seja, foram pintadas todas de uma só cor, por se tornar 

mais adequado para os utentes do CACI. A ideia também foi dar alguma 

contemporaneidade às imagens. -------------------------------------------------------------------  

As peças serão vendidas em pontos específicos acordados pelos parceiros. ---------------  

A imagem será acompanhada de um cartão onde consta o endereço de uma página 

digital, que convida o comprador da peça a fotografá-la e a mencionar de que 

cidade/país está a publicar a fotografia. ---------------------------------------------------------  

O objetivo é levar a imagem do São Bento da Porta Aberta "aos quatro cantos do mundo". 

Nesta parceria a Irmandade de São Bento da Porta Aberta ofereceu as imagens e o 

Município de Terras de Bouro ofereceu os materiais necessários para a pintura das 

peças.  --------------------------------------------------------------------------------------------------  

Este projeto é importante para as pessoas portadoras de deficiência, desde logo por 

promover atividades socialmente úteis, proporcionando a valorização pessoal e o 

máximo aproveitamento das capacidades e potencial da pessoa, no sentido da sua 

autonomia e facilitar uma transição para programas de integração socioprofissional, se 

possível. Também promove a independência em atividades de vida diária (autocuidado) 

e atividades de vida diária instrumental. Auxilia a estimulação sensorial e potencia e 

valoriza a vertente artística de cada jovem. Também estimula as várias competências 

cognitivas da pessoa com deficiência, assim como a motricidade fina. ---------------------  

Os parceiros ajudam a potenciar a inclusão social das pessoas portadoras de deficiência 

do concelho e a promover a diminuição do estigma social. -----------------------------------  

Este é um projeto social pioneiro, desafiante e inovador”. -----------------------------------  

Retomando a palavra, o senhor Presidente informou que foram solicitados, pelo 

Agrupamento de Escolas de Terras de Bouro, equipamentos para apetrechamento do 

Centro de Apoio à aprendizagem, que se destina a crianças com suporte educativo 
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adicional. Os serviços municipais já se encontram a solicitar orçamentos para prosseguir 

com a respetiva aquisição. --------------------------------------------------------------------------  

Informou, ainda, que:  

- no dia 16 de maio, foi submetida candidatura ao programa Redes Culturais e Transição 

Digital – Rede de Bibliotecas Itinerantes, do PRR, cujo valor de investimento ascende a 

cerca de 142.000 €. Está previsto o apoio a 239 bibliotecas públicas. O investimento a 

realizar carateriza-se pela aquisição e transformação de uma viatura, bem como, de 

equipamentos informáticos e sistemas de informação;  ----------------------------------------  

- hoje, dia 23 de maio, pelas 14:30 horas, decorrerá a inauguração da exposição, 

“Conversas contadas no registo do passado para memória futura”, bem como a 

apresentação pública da revista “CLDS Geira – inclusão e revitalização do concelho de 

Terras de Bouro”, com a presença do senhor Professor Mota Alves, no Balcão Único de 

Atendimento, do Edifício dos Paços do Concelho;  ---------------------------------------------  

- foi solicitado à ERSAR e à APA esclarecimento sobre o aumento exponencial da Taxa 

de Gestão de Resíduos que está a ser cobrada ao município, cujo valor quase ultrapassa o 

gasto com o tratamento dos resíduos;  ------------------------------------------------------------  

- o município apoiou a elaboração de uma candidatura por parte do Centro Social e 

Paroquial de Moimenta, ao PRR, para ampliação da respetiva creche, cujo valor da 

empreitada ascende a cerca de 223.000 €, sendo apoiada em 106.000 €. Existe a 

expetativa de aumento daquele financiamento.  -------------------------------------------------  

De seguida, o senhor Presidente questionou se algum dos senhores vereadores desejava 

usar da palavra.  --------------------------------------------------------------------------------------  

Usou da palavra, o senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Adelino Cunha, para 

informar que no dia 22 de maio, a convite da ATAHCA, acompanhou o senhor Presidente 

da CCDR-N, Dr. António Cunha, numa visita às obras apoiadas pela ATAHCA nos 

municípios de Amares, Braga, Vila Verde e Terras de Bouro.  -------------------------------  

De seguida enunciou algumas das obras visitadas: em Terras de Bouro, a intervenção no 

Bom Jesus do Monte da Mós; em Vila Verde, plantações de Mirtilos, a Cervejaria Letra 

e a fábrica de Chocolate com Pimenta; e em Braga, uma quinta de Agroturismo, em 

Crespos e o Banco de Germoplasma. -------------------------------------------------------------  

Retomando a palavra, o senhor Presidente, informou que no passado dia 17, a Câmara 

Municipal cedeu o auditório para a realização de uma conferência no âmbito do 

“Canyoning Summit”, que decorreu, entre os dias 15 e 20 de maio, na Ponte da Barca, e 

que dedicou aquele dia à Inovação e Segurança no turismo, com visita ao Rio Arado. Este 

evento teve a participação da GNR-UEPS, da Proteção Civil da Madeira, dos Bombeiros 

Sapadores do Porto e da APECATE. O Presidente da Câmara Municipal de Terras de 

Bouro presidiu à sessão de encerramento da conferência.  ------------------------------------  

De seguida, informou que decorreu no dia 12 de maio a reunião do dispositivo sub-

regional de Proteção Civil, na Vila do Gerês, que contou com a presença de todas as 

entidades que integram aquela comissão.  --------------------------------------------------------  
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Por fim, informou que no mesmo dia, participou numa Assembleia de Alunos do 

Agrupamento de Escolas, acompanhado pelo Presidente da Assembleia Municipal, Dr. 

Augusto Braga, uma iniciativa do Agrupamento de Escolas de Terras de Bouro e da 

CPCJ, no âmbito do programa “Ser + Criança”.  ------------------------------------------------  

Sendo onze horas e trinta minutos e não havendo mais nada a tratar, o senhor Presidente 

da Câmara Municipal deu por encerrada a reunião, da qual se lavrou a presente ata que, 

depois de lida e aprovada, vai ser assinada nos termos da lei. --------------------------------- 


